
В ближайшие две 
недели в городе 

пройдет череда меропри-
ятий, посвященных Дню 
Весны и Труда и Дню По-
беды: концерты, патрио-
тические акции, игровые 
программы, выставки и 
многое другое.

Отчитываясь пе-
ред депутатами о 

деятельности исполни-
тельной власти в 2018 году, 
глава города основной 
акцент сделал на финан-
совой политике муници-
палитета, представив глав-
ные итоги. Каждая статья  
расходов – конкретный ре-
зультат.
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«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА  /  ТЕЛЕВИДЕНИЕ  / 

РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

В феврале 1985 года 
врачебная амбулато-
рия поселка Муравлен-
ковского была реор- 
ганизована в медико-
санитарную часть НГДУ 
«Суторминскнефть». В 
1989-1990 годах по-
строили пятиэтажное 
здание терапевтиче-
ского корпуса боль-
ничного комплекса и 
здание взрослой поли-
клиники.

 ] Полуторагодовалый Саша Москаленко вместе с мамой Жанной уже перевезли игрушки в новую квартиру / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

«Малыш, какие игрушки мы берем с собой?» – 
интересуется у своего полуторагодовалого сына 
Александра Жанна Москаленко. Маленький 
Саша, еще не умея толком разговаривать, лишь 
произносит: «Сё». Молодая мама, улыбаясь, 
соглашается: «Всё так всё», и продолжает  
собирать чемодан. Семья Москаленко  
уже вовсю готовится к переезду в новую квартиру. 
Жилье муравленковцам предоставили  
в рамках программы переселения из ветхого  
и аварийного жилья.

В двадцать первом доме на 
улице Новосёлов семья Моска-
ленко живет с 1992 года. Это 
обычная «двушка» в пятьдесят 
два квадрата. За двадцать семь 
лет жилье обветшало и со вре-

менем, шутя говорит Жанна, 
стало музыкальным. Двери и 
полы заскрипели, стены «за-
говорили» голосами соседей, 
потолок «заходил». Однако со-
всем скоро чета Москаленко 

переедет в новый дом, и в жиз-
ни семьи начнется новая глава. 

– Мы уже побывали в нашей 
новой квартире. Она простор-
ная и теплая! И даже на десять 
квадратов больше прежней, –  
рассказывает  Жанна Моска-
ленко. – После нашего ста-
ренького дома новый – просто 
шикарный подарок! Хороший 
район, во дворе для малышей 
установлены качели и горки, 
рядом детский сад. Я очень 
довольна. Нравится всё – до 
самых мельчайших деталей!

Переезжает семья в ново-
стройку под номером 72 на 
улице Дружбы Народов. Она 
возведена по современной 
немецкой технологии с ис-
пользованием панелей МХМ. 
Преимущества таких домов –  

огнестойкость, отсутствие 
усадки, энергоэффективность, 
высокий уровень теплоизоля-
ции и звукоизоляции. 

Ключи от новеньких квар-
тир в этом доме вручили 
еще трем муравленковским 
семьям. Среди переезжаю-
щих и Надежда Курницкая. 
Девятнадцать лет она жила в 
маленькой комнате в «треш-
ке» на Новосёлов, 24, делила 
квартиру с соседями по ком-
муналке. Общий коридор, кух-
ня, ванная… Женщина призна-
ется, что с нетерпением ждет, 
когда начнет самостоятельно 
хозяйничать в самой главной 
комнате дома – кухне. Она уже 
даже придумала дизайн для 
сердца квартиры.

Стр. 5 

В НОВУЮ КВАРТИРУ – 
С НОВЫМИ НАДЕЖДАМИ
В 2019 году ключи от квартир получат 290 муравленковских семей
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Настроение у жителей города создается 
конкретными делами и очевидными 
результатами в самых разных сферах –  
образовании и культурной среде, благоустройстве 
и строительстве, развитии здравоохранения.  
Оно зависит от уровня комфорта территорий,  
где живут и работают люди, чувства 
защищенности и уверенности в завтрашнем дне.  
И всё это должно быть не на словах и бумаге,  
а в реальных делах и действиях.

На выездном заседании Го-
родской Думы, состоявшемся 
26 апреля в многопрофильном 
лицее, глава города отчитался 
перед депутатами о деятель-
ности исполнительной вла-
сти в 2018 году. В том числе о 
решении задач, поставленных 
Городской Думой. 

«Деятельность органов 
местного самоуправления 
выражается не только в созда-
нии комфортных условий для 
жителей всех возрастов. Глав-
ная задача исполнительной 
власти при решении вопросов 
местного значения – стремить-
ся повышать качество жизни 
людей. В свою очередь, каче-
ство жизни включает в себя не 
только такие характеристики, 
как уровень дохода, здоровья, 
образования, но и комфортные 
жилищные условия, возмож-
ности организации досуга, 
благоприятную окружающую 
среду. Именно на решение 
этих проблем через выпол-
нение мероприятий, утверж-
денных Городской Думой, вы-
полнение задач, поставленных 
Президентом Российской Фе-
дерации, Губернатором и Пра-
вительством Ямало-Ненецкого 
автономного округа и была 
нацелена работа Админи-
страции города в прошедшем 
году», – подчеркнул в самом 
начале Александр Подорога.

Основной акцент глава го-
рода сделал на финансовой 
политике муниципалитета, 
представив главные итоги. Все 
принятые бюджетные обяза-

тельства выполнены, муници-
пального долга нет, эффектив-
ность расходов повышается. За 
каждым бюджетным рублем –  
конкретные результаты. 18 
муниципальных программ, 
которые финансируются из 
городской казны, охватывают 
все сферы жизнедеятельности 
города. Большая часть бюдже-
та приходится на сферу обра-
зования, социальную полити-
ку, жилищно-коммунальное 
хозяйство.  

«Мы сохранили социальную 
направленность городского 
бюджета, изыскали средства 
не только на текущие расходы, 
но и на бюджет развития. В 
отчетном году проведены ме-
роприятия по расселению ава-
рийного жилищного фонда, по 
благоустройству обществен-
ных и дворовых территорий, 
по капитальному и текущему 
ремонту муниципальных уч-
реждений и дорог местного 
значения. Укреплена матери-
ально-техническая база уч-
реждений», – отметил глава 
города. Он особо подчеркнул, 
что в 2018 году бюджетная по-
литика города была направле-
на на повышение эффективно-
сти расходования бюджетных 
средств. Проводимые меро-
приятия по реализации бюд-
жетной и налоговой политики 
позволили исполнить расход-
ную часть бюджета на высоком 
уровне. «Бюджет города по до-
ходам за 2018 год исполнен 
на 4 миллиарда 908 миллио-
нов рублей. Основу доходной 

части бюджета составляют 
безвозмездные поступления 
из окружного бюджета – это 
4 миллиарда 193 миллиона. 
Налоговые и неналоговые до-
ходы составили 682 миллиона 
рублей. Расходная часть го-
родского бюджета в 2018 году 
исполнена на 4 миллиарда 843 
миллиона рублей. По сравне-
нию с первоначально утверж-
денным планом расходы уве-
личились  на 978 миллионов. 
Решение приоритетных во-
просов развития города велось 
посредством финансирования 
18 муниципальных  программ. 
Сто процентов расходов город-
ского бюджета исполнено по 
программному принципу», –  
сказал глава города. 

ОБРАЗОВАНИЕ
Для того чтобы наши дети 

учились и занимались в ком-
фортных условиях, в 2018 году 
в образовательных учрежде-
ниях были проведены капи-
тальные и текущие ремонты, 
благоустраивались террито-
рии, закупалось учебное обо-
рудование. Общая сумма за-
трат – свыше 70 миллионов 
рублей. В рамках муниципаль-
ной программы выполнен ка-
питальный ремонт в детских 
садах «Солнышко», «Оленё-
нок», «Сказка». Финансовые 
средства были направлены на 
общестроительные, электро-
монтажные  и сантехнические 
работы,  ремонт систем водо-
снабжения и отопления, под-
вальных помещений.

Школа на пятьсот мест 
и детский сад «Ладушки» в 
микрорайоне Молодёжном 
имеют завершенные проекты 
и получили положительное 
заключение государственной 
экспертизы. Майские указы 
Президента России в области 
повышения оплаты труда в 
сфере образования исполня-
ются в полном объеме.

Одна из важных государ-
ственных задач, обозначенных 
в национальном проекте, – по-
вышение конкурентоспособ-
ности образования. В преды-
дущий период в Муравленко 
были созданы условия для 
перехода на инновацион-
ные цифровые технологии в 
рамках реализации проекта 

открытого образования «Об-
разовательный муниципали-
тет». Все учреждения в городе 
оснащены информационно-
технологическим оборудова-
нием. Интерактивные доски 
и панели, цифровые лабора-
тории, 3D-принтеры, техноло-
гии дополненной реальности,  
индивидуальные компьютеры 
и доступ в интернет – уже не 
в новинку для школьников и 
воспитанников образователь-
ных учреждений. Автомати-
зированы рабочие места пе-
дагогов; установлены камеры 
видеонаблюдения, автомати-
ческие турникеты; приобрете-
но современное программное 
обеспечение.

«Оптимизировать расходы 
городского бюджета  в сфере 

образования позволил эффек-
тивный подход к организации 
системы закупок. Был разра-
ботан комплекс мер, позво-
ляющих в рамках законода-
тельства о закупках заключать 
контракты с максимальной 
экономией средств. В  прошед-
шем периоде проведено почти 
700 электронных аукционов на 
сумму более 600 миллионов 
рублей. Это ведет к увеличе-
нию экономии средств бюд-
жета», – отметил глава города.

КОМФОРТНАЯ 
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

В рамках реализации феде-
рального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» в 2018 году благоустро-
ено 11 общественных терри-
торий. Построены скверы  
Здоровья, Ямальский, Аллея 
Славы, Аллея имени Зотова 
и обновлены семь дворовых 
территорий многоквартир-
ных домов. В общей сложности 
это составило дополнитель-
но к существующим свыше 
24 тысяч квадратных метров 
благоустроенной площади, 
более 16 тысяч квадратных 
метров газонов, около 800 де-
ревьев, 119 светильников, 108 
элементов малых архитектур-
ных форм. Каждая обществен-
ная территория имеет свою 
индивидуальную особенность. 
В ходе реализации проектов 
проводились встречи с жите-
лями города, общественные 
обсуждения и рейтинговые 
народные голосования. Горо-
жан вовлекали в благоустрой-
ство дворов путем трудового 
участия. Общий уровень реа-
лизации муниципальной про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды» по 
выполнению установленных 
показателей эффективности – 
сто процентов.

В марте 2018 года введен 
в эксплуатацию крытый хок-
кейный корт с искусственным 
льдом. В рамках Адресной 
инвестиционной програм-
мы автономного округа про-
должено строительство блока 
спортивных залов для третьего 
часа физкультуры, проведены 
реконструкция действующих 
очистных сооружений, осве-
щение улицы Нефтяников и 
улиц промышленной зоны 
города.

«БЕЗОПАСНЫЙ 
МУНИЦИПАЛИТЕТ»

Муниципальная программа  
«Безопасный муниципали-
тет»   предусматривала объ-
ем финансирования в сумме 
более 155 миллионов рублей.  
Осенью 2018 года прошел 
смотр-конкурс на звание «Луч-
шее муниципальное образова-
ние в области обеспечения без-
опасности жизнедеятельности 
населения субъектов Россий-
ской Федерации Уральского 
федерального округа». «Мне 
приятно отметить, что наши 
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Наибольший удельный вес в общих расходах 
составили расходы на образование –  
это 2 миллиарда 142 миллиона рублей.  
На выполнение обязательств в сфере 
социальной политики направлено  
680 миллионов, на жилищно-коммунальное 
хозяйство – 574 миллиона рублей.

“

КАЖДЫЙ БЮДЖЕТНЫЙ РУБЛЬ  
ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ
Глава города рассказал об итогах 2018 года
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общие усилия, квалификация 
и профессионализм специали-
стов муравленковского зве-
на были удостоены диплома 
первой степени. В предыду-
щие годы мы также входили в 
тройку лидеров. Кроме того, в  
рамках муниципальной про-
граммы были оборудованы 
участковые пункты полиции», –  
сказал Александр Подорога.

БЛАГОУСТРОЙСТВО  
И СТРОИТЕЛЬСТВО

Градостроительная поли-
тика занимает второе место 
в программной  части город-
ского бюджета. «Урбанизация 
городов придает дополнитель-
ный стимул для рационально-
го подхода планирования и 
благоустройства обществен-
ных территорий. На реализа-
цию мероприятий муници-
пальной программы в данной 
сфере в 2018 году было направ-
лено  более 19 процентов от 
всех бюджетных ассигнова-
ний. Разработка градострои-
тельной документации позво-
лила систематизировать стра-
тегическое и территориальное 
планирование, скоординиро-
вать строительство жилой и 
коммерческой недвижимости 
с социальной, транспортной 
и инженерной инфраструк-
турами. Жители желают ви-
деть умные и функциональные 
объекты, которые влияют на 
улучшение психологического 
климата и создают ощущение 
комфортного и безопасного 
пребывания в городе», – сказал 
глава города.

По итогам опросов, про-
веденных ВЦИОМ по оценке 
ситуации в сфере благоустрой-
ства, город Муравленко нахо-
дится в тройке лидеров. При 
этом 68 процентов респонден-
тов считают, что ситуация с 
благоустройством города хоро-
шая, а 38 процентов отмечают 
существенное улучшение.

В рамках проекта «Бюджет-
ная инициатива граждан»  
создана парковая зона Памят-
ная аллея, перечислены сред-
ства на установку безопорного 
буксировочного подъемника 
«беби-лифт» для посетителей 
спортивно-туристического 
комплекса «Сопка».

Выполнены работы по со-
держанию автомобильных 
дорог, внутриквартальных 
проездов и тротуаров. На со-
держании муниципалитета 
также находятся линии улич-
ного освещения, более сорока 
светофорных объектов, поли-
гон для складирования снега.  

Обустроены новые остановоч-
ные карманы, тротуары, газо-
ны и автостоянки. Получено 
положительное заключение 
государственной экспертизы 
для проведения реконструк-
ции проездов в микрорайоне 
Административном и на ули-
це Ленина. 

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ
Активно ведется расселе-

ние жителей из домов, при-
знанных аварийными и под-
лежащих сносу. Глава города 
отметил, что общая площадь 
жилых помещений, приходя-
щаяся в среднем на одного жи-
теля, за шесть лет увеличилась 
и составила восемнадцать с 
половиной  квадратов на од-
ного жителя.

Практически завершено 
расселение аварийного жи-
лого фонда в микрорайонах 
Молодёжном и Радужном. 
Продолжается расселение 24 
многоквартирных домов, на-
ходящихся в промышленной 
зоне города. В 2018 году по 
решению Губернатора Яма-
ла для расселения жителей 
микрорайона Рабочего, в кото-
ром проживают 277 семей, вы-
делено более 260 миллионов 
рублей.  В 2018 году из аварий-
ного жилого фонда расселены 
558 человек на условиях со-
циального найма и договоров 
мены жилых помещений.

В 2019 году из аварийного 
жилого фонда планируется 
расселить 303 семьи. На эти 
цели из окружного и местного 
бюджетов будет направлено 
более 160 миллионов рублей. 
Переселение планируется че-
рез выплаты возмещения за 
изымаемое жилье и приоб-
ретение жилых помещений 
на вторичном рынке для на-
нимателей.   

В эксплуатацию введены 
6 многоквартирных домов-
новостроек, а это 368 квартир. 
Три дома из шести введены 

в декабре 2018 года и плани-
руются к полному заселению 
в настоящее время. В 2019-м 
предстоит сдача еще двух мно-
гоквартирных домов на ули-
цах Молодёжной и Школьной. 
Пять многоквартирных до-
мов находятся в стадии стро-
ительства со сроками ввода 
в эксплуатацию в 2020-м и 
последующих годах. 

«В минувшем году мы про-
должили расселять поселок 
Сосновый Бор. За последние 
три года жилищные условия 
улучшили 32 семьи. На сегод-
няшний день на территории 
имеются 23 вагона-балка, в ко-
торых проживают и имеют ре-
гистрацию 24 семьи, восемь из 
которых воспитывают несовер-
шеннолетних детей. Изменить 

ситуацию помогут средства из 
окружного бюджета – это почти 
7 миллионов рублей для рассе-
ления четырех семей, прожива-
ющих в строениях с детьми», –  
подчеркнул глава города.

КУЛЬТУРА И СПОРТ
В 2018 году на развитие 

культурного пространства и 
кинематографии выделено 
более 248  миллионов рублей. 
Четкие задачи обозначены в 
национальном проекте «Куль-
тура»: в ближайшие шесть лет 
количество посещений про-
фильных учреждений куль-
туры должно увеличиться не 
менее чем на 15 процентов. Об-
ращения к цифровым ресур-
сам – вырасти в пять раз. «Что-
бы достичь этих показателей, 
мы повышаем качество услуг, 
изыскиваем новые формы и 
направления работы, улучша-
ем материально-техническую 
базу. К изменениям коммуни-
каций и форматов работы не-
избежно ведет и развитие циф-
ровых технологий», – отметил 
Александр Подорога. Расходы 
на реализацию мероприятий 
муниципальной програм-
мы «Основные направления 

развития культуры муници-
пального образования» в 2018 
году составили более восьми 
процентов от всех бюджетных 
ассигнований. Дополнительно 
привлечено семь миллионов 
рублей внебюджетных средств 
на материально-техническое 
оснащение учреждений куль-
туры. В рамках регионального 
проекта «Культурная среда» 
выделено три миллиона руб-
лей на оснащение новой биб-
лиотеки и три с половиной 
миллиона рублей на приоб-
ретение музыкальных инстру-
ментов.

На выполнение задач, по-
ставленных перед сферой фи-
зической культуры и спорта, 
направлено более 197 милли-
онов рублей. На реализацию 
мероприятий муниципальной 
программы  «Развитие физи-
ческой культуры и спорта» в 
2018 году израсходовано более 
шести процентов от всех бюд-
жетных ассигнований. Обе-
спеченность спортивными 
сооружениями в Муравленко 
составляет уже свыше 60 про-
центов. На постоянной основе 
спортом занимаются почти 40 
процентов жителей города.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ЗАЩИТА

На учете в управлении со-
циальной защиты населения 
в Муравленко состоят 10 ты-
сяч 407 человек.  Жителям 
предоставляются 71 регио-
нальная мера социальной 
поддержки и 27 федеральных. 
В 2018 году ими  воспользо-
вались более 13 процентов 
населения. В докладе глава го-
рода отметил, что количество 
многодетных семей ежегод-
но увеличивается, на начало 
2018 года их было уже 565. 
За последние два года наме-
тилась тенденция снижения 
материального благополучия 
многодетных семей. Более 
половины из общего коли-
чества многодетных семей 
относятся к категории мало- 
имущих. Статус «малоиму-
щая» имеет в целом 771 семья.

В связи с переходом от ана-
логового телевидения к циф-
ровому и созданием условий 
по обеспечению малоимущих 
граждан,  в 2018 году были 
компенсированы затраты на 
приобретение цифровых при-
ставок. Эту меру социальной 
поддержки получили более 
220 человек на сумму свыше 
312 тысяч рублей.

В постоянной поддержке 
нуждаются 827 жителей, име-

ющих разную степень инва-
лидности, в  том числе 124 
ребенка. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Сфера здравоохранения в 

городе Муравленко поддержи-
вается реализацией меропри-
ятий в рамках муниципаль-
ной программы «Развитие 
здравоохранения» с 2013 года. 
Ответственным исполнителем 
муниципальной программы 
является Администрация го-
рода Муравленко.

Общий объем бюджетных 
ассигнований, предусмотрен-
ный на реализацию муници-
пальной программы, был уве-
личен  более чем в двадцать 
раз и составил 8 миллионов 
245 тысяч рублей. 

Средства были направле-
ны на реализацию основного 
мероприятия «Профилакти-
ка заболеваний, организация 
санитарно-гигиенического 
просвещения населения горо-
да». «Если на первоначальном 
этапе мы приобретали в основ-
ном расходные и профилакти-
ческие материалы и оборудо-
вание для качественного про-
ведения диспансеризации, то 
уже в 2017-м врачи городской 
больницы предложили паци-
ентам компьютерную систему 
скрининга сердца «Кардио-
визор». Через год уже приоб-
рели  аппарат для проведения 
биоимпедансного анализа со-
става тела человека. Соотно-
шение костной, мышечной 
и жировой массы позволяет 
специалистам проводить бо-
лее точную диагностику и ле-
чение пациентов, к примеру, с 
нарушением обмена веществ.

Важным приобретением 
считаю универсальные онко-
маркеры, так называемые ра-
ково-эмбриональные антиге-
ны, благодаря которым наши 
врачи имеют возможность вы-
являть онкозаболевания на 
ранних стадиях. 

На одной из весенних 
встреч с жителями города в 
рамках «Открытого диало-
га» был задан вопрос: «Ког-
да в школах заработают сто-
матологические кабинеты?» 
Проанализировав уровень 
стоматологических заболе-
ваний среди детей и име-
ющиеся возможности, мы 
инициировали реализацию 
проекта «Школьная медици-
на». Уже к началу прошлого 
учебного года в школах горо-
да открылись обновленные 
медицинские кабинеты», – 
подчеркнул глава города. 

/Публикуется в сокращении. С подробной и расширенной версией отчета можно ознакомиться в спецвыпуске газеты «Наш город» и на официальном сайте города/

В рамках проекта «Бюджетная инициатива 
граждан»  создана парковая зона  
Памятная аллея, перечислены средства 
на установку безопорного буксировочного 
подъемника «беби-лифт» для посетителей 
спортивно-туристического комплекса 
«Сопка».

“



4 КОЛОНТИТУЛ Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

НАШ ГОРОД
№ 18 (1303)
1 мая 2019 года

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

На очередном заседании Городской Думы, 
состоявшемся 25 апреля, депутаты рассмотрели  
8 вопросов. Предварительно их обсуждали  
и изучали на профильных комитетах, поэтому 
почти все решения были приняты единогласно, 
а информация докладчиков по разным 
направлениям принята к сведению.

ПОМОЩЬ В ЖИЛИЩНОМ 
ВОПРОСЕ

Высококвалифицирован-
ные специалисты нескольких 
сфер могут рассчитывать на 
помощь муниципалитета в ре-
шении жилищных вопросов. 
Список потенциальных полу-
чателей субсидии расшири-
ли. Депутаты Городской Думы 
проголосовали за включение 
в этот перечень работников 
Управления коммунального 
заказа. 

Еще в конце 2017 года депу-
татами было принято реше-
ние о возмещении расходов 
на аренду или покупку жилья 
для молодых специалистов в 
сфере здравоохранения, об-
разования, культуры и спорта. 
Работники могут рассчиты-
вать на ежемесячное возме-
щение затрат на найм жилья 
в размере до 15 тысяч рублей 
или единовременную выплату 
в 500 тысяч рублей на покупку 
квартиры. Такая мера соцпод-
держки пользуется популяр-
ностью и позволяет решать 
кадровые проблемы. 

«По итогам 2018 года че-
тыре человека, а фактически 
это четыре семьи, воспользо-
вались ежемесячной выпла-
той. Мы даже дополнитель-
ные средства на эту потреб-
ность направляли. В итоге из 
бюджета было израсходовано 
330 тысяч рублей. И шесть 
человек воспользовались еди-
новременной выплатой. Это 
более востребованная мера 
соцподдержки. Сумма соста-
вила три миллиона рублей», 
– говорит начальник управле-
ния муниципального имуще-
ства Антон Золотов, подводя 
итоги реализации програм-
мы поддержки молодых спе-
циалистов за прошлый год. В 
текущем году решения уже 
приняты по четырем специ-
алистам. Наиболее активно 
пользуются поддержкой вра-
чи и педагоги. 

Но кадровый голод ощуща-
ется и в других учреждени-
ях, например, в Управлении 
коммунального заказа. Здесь 
не хватает квалифицирован-
ных специалистов в сферах 
строительства, капитального 
ремонта, дорожной деятель-
ности и благоустройства. По-
этому депутатами принято 
решение распространить дей-
ствие мер поддержки и на 
МКУ «УКЗ». 

«Речь идет о специали-
стах, имеющих образование 
по таким направлениям, как 
«Строительство промышлен-
ное и гражданское», «Архи-
тектура», «Теплоэнергетика» 
и «Теплотехника», «Теплога-
зоснабжение», «Вентиляция», 
«Автомобильные дороги», 
«Инженерная геодезия», «Во-
доснабжение и водоотведе-
ние», «Электроснабжение и 
электрообеспечение». Это те 
специалисты, в которых сегод-
ня остро нуждается город», –  
акцентирует Антон Золотов. 

Кроме этого, внесены изме-
нения в программу поддерж-
ки молодых специалистов, 
касающиеся условий предо-
ставления жилья. Раньше, если 
работник расторгал трудовой 
договор до истечения трех-
летнего срока, он должен был 
возместить расходы за наем 
квартиры. Теперь в аналогич-
ных ситуациях возвращать  
потраченные деньги должны 
только получатели единовре-
менной выплаты в 500 тысяч 
рублей. Это изменение сделает 
программу еще более привле-
кательной. 

МАГАЗИН ВМЕСТО 
СКЛАДА? ТЕПЕРЬ МОЖНО

Следующий вопрос повест-
ки дня – внесение изменений 
в правила землепользования 
и застройки. В адрес Админи-
страции города поступили об-
ращения от предпринимате-
лей с просьбой пересмотреть 
существующий документ и 
скорректировать его с уче-
том изменений федерально-
го законодательства. Так, в 
частности, бизнесмены по-
просили внести в правила 
норму, которая давала бы им 
возможность в процессе экс-
плуатации менять назначе-
ние объектов. 

«Допустим, у предприни-
мателя в собственности есть 
склад, а он хотел бы открыть 
там торговый объект. Это по-

влекло бы изменение границ 
территориальных зон и, есте-
ственно, видов разрешенного 
использования», – отметила 
в докладе начальник управ-
ления архитектуры и градо-
строительства Наталья Зале-
вадная. Депутаты единогласно 
приняли решение и внесли 
изменения в правила земле-
пользования и застройки.

ГДЕ ПРОВЕСТИ 
КАНИКУЛЫ?

На заседании парламента-
риям представили подробную 
информацию об организации 
летнего отдыха. Дети смогут 
отдохнуть в городе, будут тра-
диционно работать пришколь-
ные лагеря. Планируется, что 
за три смены их посетят 750 

человек. Родительская пла-
та за путевку составит чуть 
более двух тысяч рублей. «В 
июне, июле и августе будут 
организованы пришкольные 
лагеря. Планируются тема-
тические смены, интересные 
мероприятия. И обязательно 
с элементами оздоровления. 
Медики внимательно следят за 
оздоровительным эффектом, 
у них есть соответствующие 
стандарты, по которым они 
определяют, насколько он вы-
ражен», – говорит замести-
тель главы Администрации 
по социальной политике Елена 
Молдован. 

В течение лета детей также 
примут площадки, на кото-
рых будут реализованы про-
граммы «Спорт во дворе» и 
«Туристическое лето». Тра-

диционно организуют и тру-
довые отряды несовершенно-
летних. Планируется трудо- 
устроить 450 подростков. 
Ребят задействуют в уборке 
города. Заработная плата со-
ставит от 13 до 14 тысяч ру-
блей. Всего затраты городско-
го бюджета на организацию 
летнего отдыха детей в Му-
равленко составят около 22 
миллионов рублей. 

Что касается выездного от-
дыха, городу на сегодняшний 
день выделено более 400 пу-
тевок. Направления самые 
разные – это лагеря Тюмен-
ской области, Краснодарского 
края, Крыма, средней полосы 
России и Болгарии. Путевки 
бесплатные, родители опла-
чивают лишь проезд детей к 
месту отдыха. 

«У нас на сегодняшний день 
окончен прием заявок в Болга-
рию. В лагеря Черноморского 
побережья осталось 25 путевок, 
на вторую и третью смены. 
Также есть порядка 15 путевок 
в Центральную Россию, и в 
лагеря юга Тюменской области 
еще осталось 40 путевок», – от-
мечает Елена Молдован. 

Со всей серьезностью отно-
сятся организаторы летнего 
выездного отдыха к обеспе-
чению безопасности детей в 
лагерях. «Каждое учреждение 
посещают представители го-
рода и департамента молодёж-
ной политики, они оценивают 
состояние и уровень безопас-
ности, – поясняет заместитель 
главы Администрации горо-
да по социальной политике 
Елена Молдован. – У нас есть 
разработанные чек-листы, где 
прописаны все требования к 
лагерям. И отмечу, что за по-
следние годы благодаря тако-
му плотному контролю заме-
чаний становится всё меньше 
и меньше». 

ИТОГИ 
ПРОВЕРОК КСП

Заслушали депутаты и ин-
формацию об итогах работы 

Контрольно-счетной палаты 
(КСП) города за 2018 год. Так, 
в прошлом году КСП провела 
32 контрольных и экспертно-
аналитических мероприятия. 
Сумма выявленных наруше-
ний превышает 100 милли-
онов рублей. Аудиторами 
вынесено 31 представление 
об устранении нарушений, 
13 должностных лиц при-
влечены к дисциплинарной 
ответственности. Более 45 % 
всех нарушений связано с 
исполнением Федерального 
закона № 44 «О контрактной 
системе в сфере закупок то-
варов, услуг, работ для обе-
спечения государственных и 
муниципальных нужд». Более 
18 % нарушений допущено 
при ведении бухгалтерской 
отчётности. Подробно с от-
четом Контрольно-счетной 
палаты можно ознакомиться 
на официальном сайте города. 

БЮДЖЕТ ИСПОЛНЕН  
С ПРОФИЦИТОМ 

Представили на заседании 
депутатам и отчет об испол-
нении городского бюджета 
за прошлый год. В 2018-м в 
городскую казну поступило  
4 миллиарда 908 миллионов 
рублей. «Сумма неналоговых 
доходов составила 682 милли-
она рублей, безвозмездных по-
ступлений – 4 миллиарда 226 
миллионов рублей. По сравне-
нию с 2017 годом доходы город-
ского бюджета увеличились на 
727 миллионов рублей», – отме-
тила в своем докладе исполня-
ющая обязанности начальника 
управления финансов Физалия 
Казанбаева. Основные расходы 
городской казны пришлись на 
систему образования, соци-
альную политику и ЖКХ. По 
всем направлениям отмечен 
существенный рост расходов. 
Все социальные обязательства 
перед населением выполнены, 
бюджет исполнен с профици-
том в более чем 64 миллиона 
рублей. Депутаты приняли от-
чет единогласно. 

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

#вгородскойдуме

 ] Депутаты голосовали единогласно / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ  
И ФИНАНСАХ
Депутаты приняли ряд важных решений

Основные расходы городской казны пришлись 
на систему образования, социальную 
политику и ЖКХ. По всем направлениям 
отмечен существенный рост расходов.  
Все социальные обязательства перед 
населением выполнены.

“
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#переселение

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

(Начало на стр. 1)

– Здесь же такая большая 
кухня! Есть где развернуться! С 
нетерпением жду, когда с доч-
кой поедем по магазинам, что-
бы докупить мебель и разные 
аксессуары для интерьера, –  
говорит Надежда Георгиевна. –  
Нравится, что в комнатах мно-
го света. Сразу такая уютная 
атмосфера создается. И всё 
благодаря окнам. Они здесь 
большие, нестандартные! Про-
сто загляденье!

В новостройках есть жилье 
разной площади: одноком-

натная – более сорока, «двуш-
ка» – больше шестидесяти, 
и «трешка» – девяносто ква-
дратных метров. Кроме того, 
квартиры в доме отличаются 
интересной планировкой, а 
это позволит будущим жиль-
цам комфортно разделить всё 
пространство жилища на раз-
личные зоны.

– По закону, при переселе-
нии из ветхого и аварийного 
жилья жителям в новострой-
ках предоставляются квар-
тиры аналогичной площади. 
То есть не менее тех квадра-
тов, которые уже имеются у 

муравленковцев, – отмечает 
Булат Акмалов, заместитель 
начальника управления муни-
ципального имущества.

Наравне с Москаленко и 
Курницкими в новые дома пе-
реедут еще две муравленков-
ские семьи. При знакомстве 
с будущим жильем жители 
города осматривали каждый 
угол. Расиму Тихомирову ин-
тересовал вопрос о конструк-
ции  дверных проемов. По 
мнению женщины, они недо-
статочно широкие. Так ли это 
на самом деле? Вопрос будет 
решаться с застройщиком. Для 
этого в индивидуальном по-
рядке необходимо обратиться 

в управление муниципаль-
ного имущества. Однако, со-
гласно ранее проведенной 
проверке, проекты квартир 
отвечают всем техническим 
требованиям. 

– Темпы переселения му-
равленковцев из ветхого и ава-
рийного жилья в новостройки 
не снижаются. Сейчас мы по-
лучили в собственность шесть-
десят пять квартир и активно 
занимаемся оформлением 
документов и заселением го-
рожан, – говорит Антон Золо-
тов, начальник управления 
муниципального имущества. –  
Переезжают жители города в 
новые квартиры. Жилые поме-

щения просторные, отвечают 
всем необходимым санитар-
ным и техническим требова-
ниям. Уверен, что они пораду-
ют каждого члена семьи. 

До конца года в эксплуа-
тацию будут сданы еще две 
новостройки в микрорайо-
не Молодёжном. В них пере-
едут жильцы, проживающие 
в домах №№ 11 и 13 на ули-
це Губкина. Всего в 2019 году 
в Муравленко планируется 
расселить и снести более 40 
«авариек». Новоселье справят 
290 муравленковских семей. 
С переездом в новое и уютное 
жилье в их жизни начнется 
новая глава. 

В новую квартиру – с новыми надеждами
В 2019 году ключи от квартир получат 290 муравленковских семей

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Как правильно оформить заявку на конкурс 
«Бюджетная инициатива граждан»?  
На что нужно обратить внимание, чтобы проект 
заинтересовал не только экспертную комиссию, 
но и жителей? Об этом в ходе семинара 
муравленковцам рассказал эксперт из города 
Кирова – один из крупнейших специалистов  
в сфере поддержки местных инициатив Михаил 
Шевелёв, руководитель офиса консультантов 
инициативного бюджетирования. 

ИНИЦИАТИВНОЕ 
БЮДЖЕТИРОВАНИЕ

Главная идея програм-
мы поддержки местных 
инициатив основана на со-
трудничестве. В том числе 
и финансовом. Смысл в сле-
дующем: местные власти 
готовы выделить деньги на 
те предложения, которые 
готовы поддержать жители. 
Один из способов организации 
общественного участия – во-
влечение горожан во все этапы 
реализации проектов.  

Михаил Шевелёв, руково-
дитель офиса консультантов 
инициативного бюджетиро-
вания, сказал: «Ямал – первый 
регион в стране, который дал 
достаточно большую свободу 
своим муниципалитетам в 
отношении инициативного 
бюджетирования. Практиче-
ски в каждом городе и поселке 
округа жители могут реали-
зовывать любые свои идеи. И 
это здорово. Ведь стремление 
к отсутствию бюрократии, к 
использованию разных воз-
можностей для вовлечения 
населения в реализацию сво-
их проектов – это, наверное, 
самый современный тренд, 
который присутствует во всём 
мире».

Эксперт уверяет: иници-
ативное бюджетирование –  
это история не про деньги, а 
про отношения власти и на-
селения. Это взаимодействие 

муниципалитета с жителя-
ми, в котором есть отличная 
возможность отразить куль-
туру, быт, традиции и управ-
ление города. Эта система 
на самом деле дает отлич-
ные результаты. По мнению 
гостя, если такая практика 
продолжится, то через три-
четыре года работы люди и 
власть будут лучше понимать 
друг друга. 

ЕСТЬ ИДЕИ? 
ЗАЯВЛЯЙТЕСЬ

«Бюджетная инициатива 
граждан» – проект, который 
позволяет жителям активно 
участвовать в решении во-
просов местного значения. 
Правила просты: нужно со-
брать группу единомышлен-
ников, обсудить идею и ре-
шить, какой вклад они могут 
привнести для дальнейшей 
реализации своего проекта. 
Еще одна немаловажная де-
таль: проект должен заин-
тересовать самих жителей. 
Ведь без их одобрения ини-
циатива не будет реализова-
на. Это важнейшее условие 
проекта. Но как сделать так, 
чтобы идея «зацепила»? На 
что нужно обратить особое 
внимание при составлении 
заявки? Именно этим и дру-
гим вопросам был посвящен 
двухдневный семинар. На 
встречу с экспертом пришли 
молодёжные и общественные 

лидеры, активные и иници-
ативные жители. Некоторые 
так вдохновились, что сразу 
же озвучили только что ро-
дившиеся предложения. 

Директор художественной 
школы Елена Поникарова на-
деется, что ее идея по оформ-
лению художественной вы-
ставки любительских работ 
найдет своих единомышлен-
ников: «Несмотря на то что 
учреждение имеет большой 
опыт по написанию проектов, 
на семинаре даны очень хоро-
шие рекомендации по работе 
с экспертной комиссией, с ау-
диторией, на которую будет 
направлен наш проект», – ска-
зала она. 

Организация приюта для 
передержки животных, более 
масштабное проведение Дня 
соседа с акцентом на эколо-
гию, семейный тимбилдинг. 
И это – только часть предложе-
ний. Прием заявок на очеред-
ной конкурс уже стартовал. В  

Администрации готовы рас-
смотреть каждую инициа-
тиву. 

Евгений Черниговский, на-
чальник отдела информации 
и общественных связей, от-
метил: «Мы готовы поддер-
жать совершенно любую идею: 
от стандартных вариантов – 
строительства дорог, благо-
устройства общественных 
территорий – до спектаклей и 
тематических вечеров». 

За полтора года в Мурав-
ленко проведено уже три 
конкурса. Благодаря иници-
ативам жителей в городе обо-
рудован скейт-парк, в студии 
«Луч» смогли приобрести сце-
нические костюмы и часть 
декораций для постановки 
спектакля «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро». И об-
устроенный в прошлом году 
сквер Первопроходцев в рай-
оне больничного комплек-
са тоже появился в рамках 
«Бюджетной инициативы». 

Из более чем 30 проектов под-
держку оказали 16 инициати-
вам. На эти цели из местного 
бюджета направлено более 25 
миллионов рублей.

Заявки на участие в кон-
курсе принимают в отделе ин-
формации и общественных 
связей. После оформления не-
обходимых документов идея 
будет представлена на обще-
ственное обсуждение. Если 
инициативу поддержат сами 
жители, ее профинансируют. 
Как подчеркнул эксперт из Ки-
рова, нужно нести ответствен-
ность за свой проект, а иници-
атор должен быть не только 
идейным вдохновителем, но и 
лидером. Важно построить чет-
кий график действий, чтобы 
соблюсти все установленные 
сроки. Инициативное бюдже-
тирование – это поддержка и 
формирование современного 
общения, которое в результате 
приводит к комфортному и 
новому городу. 

ИДЕЯ ДОЛЖНА БЫТЬ ПОЛЕЗНОЙ
#участвуй!

 ] На встречу с экспертом пришли молодёжные и общественные лидеры, активные и инициативные  
жители / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

– Бескрайняя заснеженная тайга, бурные  
метели и огромные сугробы... Когда я впервые 
увидела такую зиму, мое сердце замерло.  
Нет, меня не испугал этот пейзаж. Просто он 
сильно отличался от тех природных картин, 
которые я привыкла видеть в Ставропольском 
крае. Там зима календарная. А здесь, на Ямале, 
она такая, как в сказке, – рассказывает Светлана 
Москвицова. – В посёлок Муравленковский  
я приехала в ноябре 1986-го. Мне тогда 
исполнилось всего 20. В это время в Ставрополе 
еще зелено всё было, а тут уже белым-бело.  
И мне показалось, что я попала в царство  
Снежной королевы. 

С РОМАНТИКОЙ В ДУШЕ
Мой супруг приехал сюда 

по вызову, тогда только так 
попадали на Север. Я, как жена 
декабриста, через некоторое 
время отправилась вслед за 
ним. Пока готовилась к пере-
езду, много думала и пред-
ставляла, какой он – этот Се-
вер? «Наверное, тут красивые 
дома и много людей, медведи 
белые гуляют по улицам», – 
размышляла я. – Но в действи-
тельности всё оказалось иначе. 
Первым моим северным до-
мом стала «Суторма». На ме-
сторождении было несколько 
вагончиков и столовая. Я – на 
седьмом месяце беременно-
сти. Условий никаких. Роддом 
в Ноябрьске. Врачи ругались 
и возмущались, говорили, что 
всех отправляют рожать «на 
землю», на юг, а я вот на Север 
приехала. Но самое интерес-
ное, я не испытывала никакого 
страха. Главное – супруг рядом, 
и скоро родится наш ребёнок. 

В моей душе была романти-
ка. Через два месяца я родила 
первенца, дочь Марию. А еще 
через два месяца вместе с ма-
лышкой уехала на сессию. В то 
время я была ещё студенткой, 
училась в Минераловодском 
педагогическом училище.

ДЕВЯТЬ КВАДРАТОВ 
СЧАСТЬЯ

Вернулась я через полгода, 
но уже не в суторминский ва-
гончик. К тому времени нам 
выделили общежитие по адре-
су: переулок Нефтяников, 7. Это 
были целых девять квадратов 
счастья. Маленькая комнат-
ка для нашей молодой семьи 
казалась дворцом. В ту пору – 
достойная жилая площадь. Это 
были лучшие времена. Соседи 
по общежитию очень быстро 
стали друзьями. Жили все как 
одна большая семья. Совмест-
но проводили праздники и 
собирались на вечерние по-
сиделки в общей комнате, мы 
ее называли «культурной». 
Мужчины играли в шашки, 
дети – в игрушки, а женщи-
ны делились различными се-
кретами, обсуждали, где что 
купить и как при небогатом 
выборе продуктов пригото-
вить что-то вкусное на обед. 
Магазинов тогда было мало, да 
и ассортимент невелик. В ос-

новном на прилавках лежало 
только всё самое необходимое: 
продукты, хозяйственные то-
вары, посуда. Иногда в посёлок 
завозили мандарины, мы по-
купали их коробками, также 
и различные консервы, по не-
сколько упаковок. Сгущёнка 
тоже считалась деликатесом в 
те времена. Но нас отсутствие  
изобилия не пугало. Доволь-
ствовались тем, что есть. Мы 
были по-своему счастливы и 
жили настоящим.  Спустя не-
которое время нам дали квар-
тиру в «деревяшке». Там мы 
прожили восемь лет. С сосе-
дями опять повезло, помогали 
друг другу, всегда была взаи-
мовыручка. Помню, тридца-
тилетие мужа праздновали –  
на столе макароны, тушенка и 
бутылка шампанского. Благо, 
друзья подоспели, да не с пу-
стыми руками, все с продукта-
ми пришли. Так мы такой пир 
организовали! Раньше как-то 
проще всё было, веселее и жиз-

нерадостнее, наверное, оттого, 
что мы были молоды.

ЕДИНСТВЕННОЕ  
МЕСТО РАБОТЫ 

После декретного отпуска, 
а к тому времени я уже полу-
чила диплом о среднем  пе-
дагогическом образовании, 
начала искать работу.  В 1988 
году в Муравленко было че-
тыре детских сада – «Золуш-
ка», «Буратино», «Сказка» и 
«Журавушка», кстати, на ме-
сте последнего сейчас нахо-
дится детсад «Непоседы». Без 
опыта работы и тем более с 
маленьким ребёнком брали 
неохотно, боялись постоян-
ных больничных. В итоге меня 
приняли на работу в детский 
сад «Золушка». С огромной 
благодарностью я всегда вспо-
минаю первую заведующую – 
Любовь Дмитриевну Копаеву. 
Она очень радушно приняла 
меня и многому научила. Это 
настоящий профессионал с 
большой буквы. Наставник 
и друг. Она была строгая, но 
справедливая. Как сейчас пом-
ню свой первый рабочий день. 
Меня, молодого специалиста, 
направили в подготовитель-
ную группу. Это было осенью, 
дети готовились к осеннему 
празднику. Мне досталась роль 
«Осени». Так я прошла «боевую 
проверку». В 1996 году полу-
чила высшее педагогическое 
образование, а в 2001 еще одну 
дополнительную специаль-
ность – учитель-логопед.  И в 
этой должности я работаю вот 
уже 20 лет. Более трёх деся-
тилетий пролетели, как один 
день. Детский сад «Золушка» 
стал для меня родным домом, 
здесь по-семейному уютно и 
комфортно. А какие у нас тут 
летом берёзы! Настоящая бе-
рёзовая роща. Кстати, сажали 
их первые выпускники со сво-
ими родителями. Память оста-

лась на долгие годы. Раньше, 
когда я только начинала свою 
профессиональную деятель-
ность, мы часто собирались 
с воспитанниками и их ро-
дителями в клубе выходного 
дня. Рукодельничали, пили 
чай, устраивали прогулки и 
экскурсии – ездили на бли-
жайшие месторождения, в 
пекарню, теплицу, швейный 
цех «Дюар». Сколько поколе-
ний уже сменилось! Сейчас 
бывшие выпускники приводят 
к нам своих детей. И это так 
здорово! За три десятка лет 
моей работы в этом детском 
саду менялись руководители, 
обновлялся коллектив.  Я бла-
годарна всем своим коллегам 
за опыт и школу. 

ГОРОД ВЫРОС НА ГЛАЗАХ
Меня часто спрашивают 

мои друзья, которые живут в 
других городах: что хорошего 
на Севере, зачем туда возвра-
щаться? Ведь есть же теплые 
южные регионы, где жить на-
много комфортнее. Я не знаю 
однозначного ответа, но го-
род Муравленко давно живет 
в моем сердце. Мне дороги 
все его улочки, дома, таежное 
озеро в парке. Этот город рос 
и расцветал на моих глазах. 
Здесь родились и  выросли мои 
дети. 

Время от времени я до-
стаю фотоальбомы, перели-
стываю их, рассматриваю 
старые снимки и вспоминаю 
молодость: талонную систему 
в магазинах, как отпускные 
получала не купюрами, а мо-
нетами, даже фотография со-
хранилась. Я не жалею ни о 
чём. Город Муравленко – это 
моя жизнь, моё прошлое, на-
стоящее и будущее. И каждый 
раз, когда я возвращаюсь из от-
пуска, в душе моей появляется 
трепет. Я еду домой, в свой 
любимый город. 

#МестоРождения1984

#какэтобыло

 ] Один из первых магазинов в городе Муравленко / ФОТО ИЗ АРХИВА ДЕТСКОГО САДА «ЗОЛУШКА»

Светлана Москвицова: 
«МУРАВЛЕНКО – ЭТО МОЯ ЖИЗНЬ»

 ] Сердцу дороги места, где родились дети и было много счастливых моментов /  
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА СВЕТЛАНЫ МОСКВИЦОВОЙ
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#памятьжива

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

«Дедушка был очень скромным и 
немногословным человеком, даже медали и 
ордена надевал крайне редко, – вспоминает 
героя войны Лутфуллу Шарипова его внучка 
Гульфия Бушуева. – Он никогда не повышал 
голоса, даже когда мы, внуки, шалили и 
бегали по дому. Самое грозное, что он мог нам 
сказать: «Всё! Хватит!» Дед пользовался таким 
уважением и в семье, и на работе, что не было 
необходимости говорить громко».

Он вырос в семье муллы в 
Оренбургской области. Сначала 
они жили в Асекеевском, потом 
в Гайском районе. После школы 
Лутфулла проработал разнора-
бочим, бригадиром, кладовщи-
ком. А в 1935 году Шариповы 
переехали в Узбекистан, и там 
он окончил курсы бухгалтеров. 
Дальше профессия его была 
связана исключительно с циф-
рами. Он отработал в совхозе, 
а после окончания спецкурсов 
– в системе наркомата совхо-
зов СССР по подготовке кадров 
для села, затем бухгалтером 
Таджикского овцеводческого 
треста.

СТАЛИНГРАД, ОДЕССА, 
ИЗМАИЛ…

В армию его призвали в 
марте 1942 года. После уско-
ренной подготовки зачисли-
ли рядовым в хозяйственный 
взвод 94-й отдельной стрелко-
вой бригады: он доставлял бое-
припасы и питание на передо-
вую. За участие в затяжных и 
тяжелых боях Лутфулла Сагит-
зянович награжден орденом 
Красной Звезды и медалью «За 
оборону Сталинграда».

– Дед рассказывал лишь о 
боях под Сталинградом: как они 
долгое время стояли в воде, –  
рассказывает внучка ветерана 
Гульфия Бушуева. – С возрас-
том у него появилась шаркаю-
щая походка. Видимо, всё-таки 
сказалось то, что за годы войны 
дедушка застудил ноги.

Но основной боевой путь 
Лутфулла Шарипов прошел в 
составе 32-й гвардейской мо-
тострелковой бригады сначала 
в качестве заведующего от-
делом казначейства, затем –  
начальником финансов ди-
визии. Там ему было присвое-

но звание сержанта. Вместе с 
гвардейцами он освобождал 
города Краматорск, Никола-
ев, Одессу, железнодорожный 
узел Раздельная, Измаил. За  
участие в прорыве обороны 
противника южнее города 
Бендеры ему объявили благо-
дарность Верховного Главно-
командующего Сталина.

Он воевал и в Югославии, за 
что получил медаль «За осво-
бождение Белграда». За боевые 
заслуги Лутфулла Сагитзянович 
также награжден медалью «За 
победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-
1945 гг.» и юбилейными меда-
лями и орденами, в том числе 
орденом Отечественной войны 
II степени и медалью Жукова.

«ВЫЖИВУ – ЗАБЕРУ!»
После окончания войны и 

демобилизации Лутфулла вер-
нулся в село Халилово Орен-
бургской области. В первое 
время он работал начальни-
ком финансов в военкомате, 
потом главным бухгалтером 
нефтебазы. Затем до выхода 
на пенсию участник войны 
был директором нефтебазы в 
городе Бугуруслане. По воспо-
минаниям внучки, дед никог-
да не курил и не употреблял 
спиртные напитки – такой 
обет он дал на войне и слово 
свое сдержал.

Вместе с женой Аминой Ту-
каевой они прожили более 50 
лет, вырастили троих детей.

– Они с бабушкой из одного 
села, знали друг друга с дет-
ства. Семьи их переехали в 
Узбекистан одновременно. 
Уходя на фронт, дед ей сказал: 
«Останусь жив – приеду, за-
беру!» И забрал. Он всегда ее 
оберегал. Когда в нашей се-
мье праздновали их золотую 
свадьбу, дед отметил, что всё, 
чего он достиг, – только благо-
даря своей жене, – вспоминает 
внучка ветерана.

ОСТАЛСЯ В БРАТСКОЙ 
МОГИЛЕ 

Младший брат Лутфуллы – 
Масгут (в свидетельстве о рож-
дении было указано имя Мах-
муд) – не вернулся с войны. 
Его призвали в ряды Красной 

армии уже 10 июля 1941 года, 
тогда ему было 18 лет. К этому 
времени он успел получить 7 
классов образования, окончить 
татаро-башкирское педагоги-
ческое училище в Бугуруслане 
и поработать учителем физ-
культуры и немецкого языка. 
Его ровесники вспоминают, 
что он сам был как подросток: 
высокий и худой. 

После призыва его напра-
вили в кавалерийскую школу 
Оренбурга. Пока он был неда-
леко от дома, мама несколько 
раз навещала сына. Масгут и 
его командиры успокаивали 
мать: мол, по состоянию здо-
ровья он к службе не годен, 
так что на фронт его не отпра-
вят. Но когда мать в третий 
раз приехала навестить сына, 
охранник сообщил: несколько 
ребят буквально утром уехали 
на фронт, и Масгут доброволь-
цем вместе с ними.

…Вскоре пришла похорон-
ка. Первая в селе Халилово. 
И только 4 марта 1945 года 
родители смогли узнать под-
робности – пришло письмо 
от друга Масгута – Садыка 
Шакирова. Он писал, что 
Масгут был пулеметчиком 
и успел перед смертью убить 
двух немцев, а потом погиб 
сам. Это произошло у дерев-
ни Поздняково Калининской 
области. А похоронили бойца 
только в 90-е в братской мо-
гиле в деревне Урдом Оле-
нинского района. Останки 
солдата подняли и с почестя-
ми предали земле поискови-
ки Тверской области. 

СОХРАНИЛИ 
ЖИЗНЕЛЮБИЕ

– В нашей семье несколько 
героев, и память о каждом из 
них жива до сих пор, – расска-
зывает Гульфия Бушуева. – В 

честь погибшего дяди Масгута, 
например, назвали моего отца. 
Есть еще один солдат – это муж 
дедушкиной сестры Саитша-
риф Газизьянович Муллазанов. 
Его призвали на фронт в 19 лет, 
служил он разведчиком. Ему 
пришлось повоевать и на Кур-
ской дуге. Там после взрыва 
дядя остался без левой руки и 
левой пятки. Трое суток он, то 
теряя сознание, то приходя в 
себя, полз к своим. Этот дядя 
был инженером, проектировал 
плотины, и я хорошо помню, 
как он, уже на пенсии, культей 
придерживал бумагу, другой, 
здоровой рукой, чертил на ней. 
Он всю жизнь испытывал боли 
после того боевого ранения, но 
всегда оставался оптимистом. 
Пережив все ужасы войны, 
наши ветераны сохранили 
жизнелюбие и в этой атмос-
фере воспитывали нас, детей 
и внуков.

ОТ ФИНАНСИСТА  
ДО ПУЛЕМЁТЧИКА
Каждый из героев семьи Шариповых внёс свой вклад в Победу 

 ] Лутфулла Шарипов в военные годы / ФОТО ИЗ 

ЛИЧНОГО АРХИВА ГУЛЬФИИ БУШУЕВОЙ

 ] Масгут (Махмуд) Шарипов в день призыва, 
10 июля 1941 г. 

 ] Саитшариф Муллазанов потерял на войне руку

 ] Лутфулла Шарипов (справа) с коллегой (1935–1936 гг.)
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Прежде чем стать начальником пожарной 
части, Дмитрий Кондрашов, как любой другой 
руководитель в этой профессии, прошел путь 
рядового пожарного, инспектора, командира 
отделения, начальника караула. Багаж 
полученного опыта бесценен, ведь с ним 
приходит всё более ясное понимание, как 
организовать тушение огня, куда именно подать 
воду, эвакуировать людей. Задача руководителя 
на пожаре – грамотно расставить приоритеты, 
наладить четкое взаимодействие всех 
сотрудников. В этом его мудрость и сила.

ОТ ИНСПЕКТОРА  
ДО НАЧАЛЬНИКА

Все 28 лет стажа у Дмитрия 
Михайловича – в родном му-
равленковском отряде. Пер-
вый год он служил инспекто-
ром в пожарной части Мурав-
ленковского месторождения. 
В марте 95-го перевелся на 
должность начальника карау-
ла пожарной части Сутормин-
ского месторождения, а спустя 
четыре года стал заместите-
лем начальника. В 2000 году 
в городе были созданы отряд 
и служба пожаротушения, и 
молодого офицера назначи-
ли заместителем начальника 
службы пожаротушения. В те 
годы отряд объединял четыре 
пожарные части – Сутормин-
ского, Муравленковского и 
Вынгаяхинского месторожде-
ний и города. 

– Мы выезжали на все слож-
ные пожары. Служба занима-
лась организацией подготовки 
тушения и ликвидации по-
жаров. Семь лет я прорабо-
тал в городе, а в 2007 году мне 
предложили возглавить Су-
торминскую пожарную часть. 
Я согласился, и вот уже две-
надцать лет отвечаю за ее ра-
боту, – рассказывает Дмит-рий 
Кондрашов.

О ВЫБОРЕ НЕ ПОЖАЛЕЛ
Родом Дмитрий Кондрашов 

из Донецкой области. В Мурав-
ленко приехал с родителями 
в 1985 году. В 91-м окончил 
первую школу и поступил в 
Свердловское пожарно-тех-
ническое училище МВД СССР 
(ныне Уральский институт 
Государственной противопо-
жарной службы МЧС России). 

– Признаюсь, выбор про-
фессии был не совсем осознан-
ным, – вспоминает Дмитрий 
Михайлович. – По примеру 
мамы я хотел стать милици-
онером, но на наш город на-
правлений в училища МВД 
не было выделено, а мой друг 
поступал в пожарно-техниче-
ское училище. Сначала я по-
шел туда с ним за компанию. 
Но когда сдал вступительные 
экзамены и прошел курс моло-
дого бойца, понял, насколько 
профессия пожарного серьез-

ная и нужная. И вот уже почти 
три десятка лет я в ней, о чем 
не пожалел ни разу. Когда по-
тушишь пожар или предупре-
дишь какую-то чрезвычайную 
ситуацию, особенно отчетливо 
понимаешь, как важна наша 
работа.

ПЕРВЫЙ ПОЖАР  
НЕ ЗАБЫВАЕТСЯ

Все пожарные-спасатели, 
с которыми мне приходилось 
общаться, говорят, что лучше 
всего запоминаются именно 
первые пожары. Это потом всё 
входит в привычку, становит-
ся работой. Свое первое свида-
ние с огнем отчетливо помнит 
и Дмитрий Кондрашов. 

– Это было еще в годы уче-
бы. Мы, курсанты, участвовали 
в тушении пожара в одном из 
домов в частном секторе. Ночь 
была очень холодная. Помню, 
как мы помогали жильцам 
выбраться из загоревшегося 
дома, кого-то поднимали пря-
мо с кроватей, вытаскивали 
вещи. Отчетливо запомнилось 
горе и потрясение людей, их 
шоковое состояние. И то, как 
они были благодарны нам, 
мальчишкам, немного прихо-
дя в себя и согреваясь в теплом 
салоне автобуса, – вспоминает 
пожарный-спасатель.

СПЕЦИФИКА 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ

В коллекции начальника 
ПЧ-40 – полный комплект 
медалей, полагающихся по-
жарному за выслугу лет. На 
пенсию семь лет назад офицер 
уходил в звании подполков-
ника. Погоны пришлось снять, 
но работа пожарного-спаса-
теля ничуть не изменилась. 
Каждый день он уезжает на 
месторождение, которое на-
ходится в 20 километрах от 
города. Там нет жилых зданий, 
а специфика работы не такая, 
как в городе. Дело приходится 
иметь с нефтью и газом. Любая 
аварийная ситуация может 
привести к возгоранию. При-
ходилось тушить печи по подо-
греву нефти, на кустовых пло-
щадках ликвидировать возго-
рание нефтяной скважины. И 
если возгорание нефти мож-

но предупредить, потому что 
видно, где она разлилась, то с 
газом всё обстоит совершенно 
иначе. Опасность заключается 
в том, что газ с месторождений 
практически не имеет запаха.

– Самые сложные пожары 
случались на участке нашей 
части до 2000 года, – вспоми-
нает руководитель ПЧ-40. –  
Особенно нелегко приходи-
лось в конце 80-х – начале 90-х. 
Помню, как в 91-м на Сутор-
минском месторождении в 
ходе устранения аварийных 
работ погибли два пожарных-
спасателя. В те годы не хватало 
личного состава, профессиона-
лов. Позже благодаря хорошим 
руководителям закупили необ-
ходимую технику, люди пошли 
работать, всё наладилось.

НАДЕЛ ПОГОНЫ  
ПО ПРИМЕРУ ОТЦА

Сыновья и даже дочери всех 
пожарных бывают в пожарной 
части, с детства видят специ-
альную технику, работу отцов. 
Практически каждый из них 
мечтает стать пожарным-спа-
сателем, когда вырастет. Меч-
тал и Сергей, сын Дмитрия 
Кондрашова.

– Он всё детство наблюдал 
за нашими профессиональны-
ми соревнованиями, учения-
ми, ему очень нравилось. Но 
когда пришло время выбирать 
профессию, я на него не давил. 
В свое время мне родители 
советовали, куда поступать. 
Тем не менее, я пошел своей 
дорогой и сейчас не представ-
ляю себя в другой профессии. 
Это был мой выбор, и я считаю 
его правильным даже спустя 
годы. Как и я, сын надел по-
гоны, но полицейские. И это 
было полностью его решени-
ем. Этим летом он оканчивает 
Екатеринбургский юридиче-
ский институт МВД, – с гордо-
стью говорит о сыне Дмитрий 
Михайлович.

ТРИ ХОББИ СПАСАТЕЛЯ
В профессии пожарного-

спасателя хорошая физиче-
ская подготовка просто не-
обходима. Раз в квартал все 
сотрудники сдают зачеты по 
физической и пожарно-стро-

евой подготовке, обязательно 
нормативы ГТО. В ПЧ-40 по-
стоянно проводятся соревно-
вания, в которых участвует и 
начальник. Увлечение спортом 
он пронес через всю жизнь.

– У меня в детстве не было 
такого выбора спортивных 
секций, как у моего сына. Но 
в нашей первой школе был 
очень хороший физрук Алек-
сандр Васильевич Тимонин, 
к которому мы ходили. Всю 
жизнь ему благодарен. В дет-
стве я немного занимался 
борьбой, играл в баскетбол, 
волейбол. Особенно увлекал-
ся баскетболом, потому что 
рост позволял, – вспоминает 
спортивное детство Дмитрий 
Кондрашов. – Когда начал ра-
ботать, всегда с азартом при-
нимал участие в соревновани-
ях по пожарно-строевой под-
готовке. В 99-м мы даже были 
чемпионами отряда, он у нас 
тогда был общий с Ноябрьском 
и состоял из девяти пожарных 
частей. Позже в составе нашей 
команды доводилось занимать 
призовые места в округе, ниже 
третьего мы никогда не опу-
скались. ПЧ-40 тоже неодно-
кратно становилась чемпио-
ном внутри нашего пожарного 
отряда.

В БОЕВОЙ 
ГОТОВНОСТИ

Несмотря на занимаемую 
должность, Дмитрий Кондра-
шов по-прежнему принимает 
участие в тушении пожаров, 
как любой другой руководи-
тель в этой профессии. Напри-
мер, когда летом 2018 года 
произошел пожар в «бамов-
ском» доме на улице Новосё-
лов, он участвовал в тушении 
межэтажных перекрытий.

– Со стволом я не стоял, но 
трехколенную лестницу по-
могал ребятам поднять, чтобы 
попасть на второй этаж, – гово-
рит Кондрашов. – Сейчас по-
жаров меньше, потому что ра-
ботает и система наблюдения, 
и телефонизация, люди запах 
гари почувствовали – сразу 
нам звонят. Пусть порой и на-
прасно тревожат, но это лучше, 
чем быть равнодушным и без-
действовать. 

#твоилюдигород#поздравляем

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!
От всей души поздравляю со-
трудников пожарно-спасатель-
ных подразделений Арктиче-
ского региона с 370-летием 
пожарной охраны России! 
Безопасность граждан – один из 
ключевых приоритетов на Яма-
ле. От ваших профессиональных 
и слаженных действий, опера-
тивности, мужества зависит спо-
койствие ямальцев, сохранение 
природных ресурсов и матери-
альных ценностей. Благодарю 
ветеранов и сотрудников ве-
домства за самоотверженность, 
выполнение служебного долга, 
преданность делу. 
На территории округа постоян-
но совершенствуются методы 
пожаротушения, наземные и 
воздушные силы укрепляются 
современной техникой, разви-
вается добровольная пожарная 
охрана, внедряются передовые 
технологии для организации 
систем наблюдения, предупреж-
дения и оповещения. 
Желаю всем крепкого здоровья, 
благополучия в семьях, спокой-
ных дежурств и дальнейших 
успехов в службе!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

  
Представители этой благород-
ной профессии выбрали делом 
своей жизни спасение попав-
ших в беду людей. Каждый день 
борьба с огнем требует от вас 
максимальной концентрации, 
высочайшего личного мужества 
и отваги. Доблесть, которую вы 
проявляете на пожарах, достой-
на самого глубокого уважения и 
высочайшего признания со сто-
роны благодарных вам горожан, 
ведь каждый из нас знает, что 
пожарная охрана города готова 
оказать свою профессиональ-
ную помощь в любое время, 
невзирая ни на какие сложности 
и опасности. В день профессио-
нального праздника выражаем 
также особую признательность 
всем ветеранам пожарной служ-
бы, многие из которых и сегодня 
в строю, передают свой бесцен-
ный опыт молодым сотрудни-
кам. Дорогие друзья, желаю всем 
вам крепкого здоровья, счастья, 
надежного плеча боевого това-
рища, семейного благополучия 
и дальнейших успехов в вашей 
благородной работе!

Председатель 
Городской Думы

Александр ШАПОВАЛОВ

«Я СДЕЛАЛ  
ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР!»
Начальник ПЧ-40 Дмитрий Кондрашов почти тридцать лет 
верен профессии

  
В пожарной охране служат толь-
ко профессионально подготов-
ленные и сильные духом люди. 
Они готовы прийти на помощь 
по первому зову и шагнуть в 
огонь, рискуя собственной 
жизнью. Это и есть пожарное 
братство, в котором ценятся на-
стоящая мужская дружба и пре-
емственность поколений. Борь-
ба с огнем требует высочайшей 
ответственности, дисциплини-
рованности, мужества и отва-
ги. Этим высоким требованиям 
в полной мере соответствует 
личный состав противопожар-
ной службы, которая сегодня 
представляет собой надежную 
и хорошо оснащенную команду, 
способную достойно выполнять 
поставленные задачи.
Уважаемые сотрудники и вете-
раны пожарной охраны! Награ-
дой за ваш самоотверженный 
труд и профессионализм служит 
искренняя человеческая бла-
годарность от жителей города 
Муравленко.
От всего сердца желаю вам 
крепкого здоровья, семейного 
благополучия, счастья, надеж-
ного плеча товарищей и «сухих 
рукавов»!

Глава города
Александр ПОДОРОГА
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Олимпиада такого уровня в нашем городе прошла 
впервые. Муравленковскому многопрофильному 
колледжу предложили взять на себя организацию 
финального этапа после презентации 
возможностей Корпоративного ресурсного 
учебного центра на Московском международном 
салоне образования и защиты проекта по его 
развитию в Государственном институте новых 
форм обучения. Так наш колледж стал площадкой 
для проведения Всероссийской олимпиады по 
нефтяным специальностям.

Она проводится под эгидой 
Министерства просвещения с 
2006 года. В этом году объеди-
нила около 10 тысяч студентов 
из 51 колледжа и техникума. 
Муравленковский колледж 
принял 26 участников по пяти 
специальностям: «разработ-
ка и эксплуатация нефтяных 
и газовых месторождений», 
«бурение нефтяных и газовых 
скважин», «геология и развед-
ка нефтяных и газовых место-
рождений», «геофизические 
методы поисков и разведки 
месторождений полезных ис-
копаемых» и «геологическая 
съемка». Все участники – побе-
дители региональных этапов 
олимпиады профессиональ-
ного мастерства.

Колледж не просто прини-
мал участников, педагоги об-
разовательного учреждения 
совместно с Министерством 
просвещения выступили раз-
работчиками олимпиадных 
заданий. Единственный участ-
ник с Ямала Евгений Пасика 
представляет ЧПОУ «Газпром 
техникум Новый Уренгой».

СПАСТИ «ИГОРЯ»
– Сегодня здесь собрались 

студенты по пяти специаль-
ностям, а ведь четыре года на-
зад на олимпиаде была пред-
ставлена только одна из них, –  
отметили члены жюри. – Это 
говорит о росте престижа про-
фессии геологов и геофизиков, и 
в целом о значимости и важно-
сти нефтедобывающей отрасли.

Олимпиада проходила в 
несколько этапов. На выполне-
ние теоретических заданий –  
тестов – студентам дали один 
час. Кроме того, участникам 
предстояло перевести на рус-
ский язык профессиональный 
текст на английском. Прове-
рили и знания по экономике: 
«разработчикам», например, 
предстояло рассчитать фон-
доотдачу предприятия. Ну и, 
конечно, выполнить практи-
ческие задания: одни делали 
геологический разрез, другие 
рассчитывали дебет на авто-
матизированной групповой 
замерной установке. 

После прохождения всех 
этапов студенты отметили, 
что самым сложным для них 
испытанием стало оказание 
первой медицинской помощи –  
спасение манекена «Игоря». Вот 
с этим заданием справились не 
все участники олимпиады.

НА РАБОТУ –  
ЗА РОМАНТИКОЙ 

Все пять специальностей, 
как правило, «мужские». Но 
среди 26 студентов оказалось 
немало девушек. Анна Ма-
чильская, например, приехала 
из Саратова. Она – будущий 
геолог. В профессию, говорит, 
позвала романтика. 

– Нельзя делить профессии 
на мужские и женские. Это 
индивидуальный выбор каж-
дого человека, – говорит де-
вушка. – Мне всегда хотелось 
связать свою жизнь с такой 
профессией, в которой я буду 
постоянно узнавать что-то но-
вое и смогу реализовать себя 
как творческая личность. А 
геологи – они всегда в пути, 
совершают открытия. Что каса-
ется самой олимпиады, то это 
для меня не только конкурс, но 
и бесценный опыт, общение с 
интересными людьми.

Ее ровесник, Илья Сергеев, 
приехал из Самарской обла-
сти. Он учится в Отрадном по 
специальности «разработка 
нефтяных и газовых место-
рождений».

– Я бы не сказал, что зада-
ния были легкими, пришлось 
попотеть, – искренне призна-
ется он. – Но колледж у вас, 
действительно, классный. В 
нем есть всё необходимое для 
обучения, например, по моей 
специальности. 

БАЗА ДАННЫХ  
ДЛЯ ПРОГНОЗА

В программе олимпиады 
не только конкурсные испы-
тания, но и различные семи-
нары, мастер-классы, круглые 
столы. На них представите-
ли окружного департамента 
образования и нефтедобыва-
ющих компаний, руководи-
тели ямальских колледжей 
обсудили различные вопросы 
в сфере профессионального 
образования. На одной из пло-
щадок, например, педагоги 
и работодатели говорили об 
отсутствии в стране методики 
расчета потребности в кадрах. 

– У нас нет единой базы 
данных, по которой можно 
было бы судить, какие специ-
алисты будут востребованы 
в России через 5-10 лет, – го-
ворят участники семинара. –  
Такую общероссийскую базу 
потребности в квалифици-
рованных кадрах необходи-
мо создать, и это нужно было 

сделать уже давно. Ведь это 
станет основой для прогноза 
и корректировки программ 
профессионального образо-
вания. При наличии такой 
базы появится возможность 
«перезагрузить» рынок труда: 
не будет большого дефицита 
кадров в одних отраслях и из-
бытка специалистов в других, 
а значит, и безработицы.           

Кроме того, за круглым сто-
лом поднимались вопросы ос-
нащения ссузов современным 
оборудованием, особенности 
внедрения Федеральных госу-
дарственных образовательных 
стандартов, реализации наци-
онального проекта «Образова-
ние» и регионального проекта 
«Рабочие кадры для Арктики». 
Педагоги обсудили с работода-
телями требования, которые 
необходимо включить в обра-
зовательные программы.

НАУЧИТЬСЯ  
И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ

– Это правильно, что олим-
пиада по этим специально-
стям проводится в одном из 
ключевых нефтегазовых ре-
гионов – на Ямале, – отметил 
председатель федерального 
учебно-методического объ-
единения в системе среднего 
профессионального образова-
ния по укрупненной группе 
кандидат технических наук 
Андрей Медведев. – Такие 

конкурсы профессионального 
мастерства нужны не только 
для подготовки специалистов 
высокого уровня. Для самих 
студентов – это хорошая воз-
можность показать себя, в том 
числе своим потенциальным 
работодателям. К тому же, я 
уверен, что многие участники 
олимпиады сейчас значитель-
но повысили свою квалифи-

кацию, работая на таких тре-
нажерах. Ведь одна из задач 
любой олимпиады – не только 
продемонстрировать свои зна-
ния и умения, но и научиться 
чему-то новому.

Кстати, о работодателях. 
Директор ТОП «Западная Си-
бирь» ООО «НСХ АЗИЯ ДРИЛ-
ЛИНГ» Кирилл Рылов отме-
тил, что в ходе выполнения 
практических заданий уже 
заприметил студентов, кото-
рым может предложить работу 
по окончании ссуза. 

Насыщенной была и куль-
турно-развлекательная про-
грамма олимпиады. Так, гости 
города, а это не только студен-
ты, но и сопровождающие, 
члены жюри, ознакомились 
с городскими достопримеча-
тельностями и побывали во 
многих учреждениях культу-
ры, спорта и молодежной по-
литики: сыграли в лазертаг, 
«Угадай мелодию», поплавали 
в бассейне многопрофильного 
лицея. 

СЛОЖНО, НО МОЖНО
– До приезда в Муравленко 

мы даже не слышали о нем, –  
делятся впечатлениями ре-
бята уже перед закрытием 
олимпиады. – Город малень-
кий, но уже с довольно богатой 
историей. Здесь живут добро-
желательные люди и тепло 
встречают гостей. Всё было 
организовано на высоком 
уровне, чувствуется внима-
ние к деталям. Благодаря этой 
олимпиаде мы осознали, чего 
нам не хватает, что нам еще 
нужно выучить и чего мы хо-
тим добиться. Организаторы 
дали нам шанс сполна погру-
зиться в профессию. 

Бронзовым призером олим-
пиады стал студент Нефтекам-
ского нефтяного колледжа Рим 
Тасинкамбетов, второе место –  
у единственного представи-
теля Ямала – Евгения Пасика 
из Нового Уренгоя. Абсолют-
ным лидером олимпиады 
стал студент Лениногорского 
нефтяного техникума Рамис 
Гимазетдинов.

– Задания были сложными, 
но выполнимыми. Демовер-
сии размещались заранее, и 
по ним можно было судить о 
конкурсных испытаниях, – по-
делился впечатлениями по-
бедитель олимпиады. – Нали-
чие практического опыта – это, 
конечно, явное преимущество 
для участников олимпиады. Я 
учусь уже на четвертом курсе, 
несколько раз проходил прак-
тику в нефтедобывающих ком-
паниях в Татарстане. К тому же 
в нашем техникуме созданы 
условия, схожие с условиями 
в вашем КРУЦе. Поэтому, на-
верное, я и смог стать первым.  

Отметим, победители олим- 
пиады вправе претендовать на 
грант президента РФ. А это – 
стипендия в размере 20 тысяч 
рублей, которая будет выпла-
чиваться на протяжении всего 
времени обучения. 

ПОЛУЧИТЬ ГРАНТ И РАБОТУ
В Муравленко состоялась Всероссийская олимпиада профмастерства

 ] На выполнение «теории» студентам дали один час / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Такие конкурсы профессионального 
мастерства нужны не только для подготовки 
специалистов высокого уровня. Для самих 
студентов – это хорошая возможность показать 
себя, в том числе своим потенциальным 
работодателям. 

“
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КАЛЕЙДОСКОП СОБЫТИЙ

Время Мероприятие Место
1 мая

12.00-
13.00

«Дерево весны» – мастер-класс по изготовле-
нию топиария (0+)

ЦГБ 
им. В. И. Муравленко

13.00-
13.40

Торжественное мероприятие, посвященное 
празднику Весны и Труда (0+)

Городской сквер 

13.40-
14.00

Открытие городской Доски Почёта (6+) Городской сквер 

14.30-
16.00

«МАЙ-ка» – конкурсно-игровая программа ко 
Дню Весны и Труда (6+)  

Площадь 
ГДК «Украина»

2 мая
14.00-
15.30

«Спирограф. Цветы» – изготовление плаката 
с изображением поляны цветов (6+)

ДХШ

18.00-
20.00 

«В мире ярких красок» – выставка творческих 
работ арт-мастерской «Да Винчи» (6+)

ДШИ

3 мая
13.00-
14.30

Караоке-баттл «На старт! Внимание! Май!» 
(0+) 

Детская библиотека

4 мая
18.30-
20.00 

«Цвети, Земля моя!» – сольный концерт Алины 
Барсуковой, выпускницы отделения эстрадно-
джазового искусства МБУ ДО ДШИ (6+)

ДШИ

15.00-
18.00

Мастер-класс по сноуборду «Учимся вместе» 
(12+)

Сопка

5 мая
11.00-
12.00

«Пока мы помним, мы живём» – тематиче-
ский час, посвященный празднованию Побе-
ды в Великой Отечественной войне (6+)  

ЦГБ 
им. В. И. Муравленко

12.00-
13.00

«Калейдоскоп семейного досуга» – семейная 
игровая программа в клубе по интересам 
«Калейдоскоп семейного досуга» (0+)

ГДК «Украина»
(отдел досуговой дея-
тельности)

13.00-
15.00

«Где мир, там всегда будет солнце» – интерак-
тив в любительском объединении «Лайфхак» 
(6+)

ГДК «Украина»
(отдел досуговой дея-
тельности)

15.00-
19.00

Настольная игра «Боевые маги» в рамках 
антикафе «MRC LOFT» (12+)  

Многофункциональ-
ный клуб молодеж-
ных инициатив

15.00-
18.00

Мастер-класс по сноуборду «Учимся вместе» 
(12+)

Сопка

6 мая
12.00-
12.30

Акция «Песни Победы» (0+) ТЦ «Магнит» 
(при согласовании)

13.00-
14.00

Акция «Маршрут памяти» (0+) по маршруту город-
ского автобуса № 3

7 мая
11.00-
12.00

Литературная акция «Читаем детям о войне» 
(6+)

Детская библиотека

11.00-
13.00

«Наша армия самая сильная!» – игровая про-
грамма, посвященная Дню Победы и 100-ле-
тию со дня рождения знаменитого конструк-
тора М. Т. Калашникова (6+)

ГДК «Украина» 
(отдел досуговой дея-
тельности)

12.00-
12.30

Акция «Песни Победы» (0+) ТЦ «Пятёрочка»
(при согласовании)

13.00-
14.00

Акция «Маршрут памяти» (0+) по маршруту город-
ского автобуса № 5

14.00-
15.00

«Мы помним, мы гордимся вами...» – час 
мужества в рамках празднования Великой 
Победы (0+)  

ЦГБ 
им. В. И. Муравленко

15.00-
16.30

«Радуга созвучий» – школьный конкурс скри-
пичных ансамблей МБУ ДО ДМШ (6+)

ДМШ

16.00 Мультимедийное интерактивное меропри-
ятие «Долгие версты войны», посвященное 
74-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне (12+)  

ЭКМ

18.00-
19.30

Праздничный концерт «Шаг в бессмертие», 
посвященный 74-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 
(12+) Вход по пригласительным билетам

ГДК «Украина»

АФИША ГОРОДСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ

Время Мероприятие Место
7 мая

18.00-
20.00

Арт-мастерская «Искусница» (6+)  ЭКМ

18.30-
19.30

«На пути к мастерству» – сольный концерт 
Валерии Носовой, выпускницы отделения 
народных инструментов МБУ ДО ДШИ (6+)  

ДШИ

8 мая
11.00-
12.00

«Победа в сердце каждого живет» – литера-
турно-музыкальная композиция (0+)

Детская библиотека

11.00-
12.30

«Пишу тебе письмо из 45-го» – час фронтовых 
писем (0+) 

ЦГБ 
им. В. И. Муравленко

12.00-
12.30

Акция «Песни Победы» (0+) Торговый центр 
«Магнит»
(при согласовании)

13.00-
14.00

Акция «Маршрут памяти» (0+) по маршруту город-
ского автобуса № 1

14.18-
14.30

Общегородская акция «74 секунды тишины» 
(6+)

Площадь 
ГДК «Украина»
Городской сквер 
Памятный знак 
«Всем убиенным от 
благодарных живых»

18.00-
19.30

Праздничный концерт «Шаг в бессмертие», 
посвященный 74-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 
(12+) Вход по пригласительным билетам

ГДК «Украина»

9 мая
14.00-
14.40

Торжественное мероприятие «Помнит мир 
спасённый» в рамках Всероссийской акции 
«Вахта Памяти» (12+)

Памятный знак 
«Всем убиенным от 
благодарных живых»

15.00-
15.30

Общественная акция-шествие «Бессмертный 
полк» (0+)

ул. Ленина,  
ул. Губкина, ПКиО

15.00-
16.00 

Акция «Солдатская каша» – работа полевой 
кухни, песенно-развлекательная программа 
(0+) 

ПКиО

15.00-
18.00 

«Войны священные страницы!» – выставка из 
фондов городского эколого-краеведческого 
музея, работа фотозоны (6+)

ПКиО 
(при благоприятных 
погодных условиях)

15.30-
15.45

Всероссийская акция «Вальс Победы» (0+) ПКиО

15.30-
16.30

«В городском саду играет…» – концертно-тан-
цевальная программа духового оркестра МБУ 
ДО ДМШ (0+)

Городской сквер 
(при благоприятных 
погодных условиях)

16.00-
17.00

«Игры нашего двора» – игровая программа 
для учащихся 1-4 классов (6+)

площадь МБКУ 
ГДК «Украина»

16.00-
18.00

Концертная программа творческих коллек-
тивов ГДК «Украина» (0+)

ПКиО

10 мая
18.00-
21.00

«Где логика?» – интеллектуально-развлека-
тельная программа в клубе по интересам 
«Шпилька» (18+) 

ГДК «Украина»
(отдел досуговой дея-
тельности)

11 мая
17.00-
19.00

Музыкальный вечер «Как по нотам» (16+) Многофункциональ-
ный клуб молодеж-
ных инициатив

12 мая
12.00-
14.00

«Шагая по улице» – познавательно-игровая 
программа в клубе по интересам «Калейдо-
скоп семейного досуга» (0+)

Площадь 
ГДК «Украина» 

16.00-
18.00

«День весёлых затей» – развлекательная  про-
грамма в клубе по интересам «Шанс» для 
детей с ограниченными возможностями здо-
ровья (0+)

ГДК «Украина»
(отдел досуговой дея-
тельности)

Учреждения культуры и молодёжной политики
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В ФОКУСЕ

 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media

Воспитанники детских садов устроили жителям 
города яркий и впечатляющий праздник – 
«Парад дошкольников», посвящённый Дню 
Великой Победы. 11 отрядов представили войска 
Российской армии. К выступлению ребята 
совместно с педагогами готовились почти год. 

«Парад дошкольников» –
это серьезное мероприятие 
программы по патриоти-
ческому воспитанию. Ребя-
та не просто переоделись в 
форму и показали навыки 
строевого марша. Каждый из 
них теперь знает, кто такие 
десантники и спецназовцы, 
моряки и летчики. С самого 
раннего возраста на темати-
ческих занятиях в доступной 
форме детям рассказывают о 
подвигах российского народа, 
они изучают песни и стихи, 
друг с другом делятся истори-
ями о своих героях, которые 
им рассказали мамы и папы.  
 Готовятся к «Параду дошколь-
ников» в каждом детском 

саду: занятия и репетиции, 
уроки по патриотическому 
воспитанию включены в об-
разовательную программу 
и проходят на протяжении 
всего года. В процесс актив-
но включаются и родители. 
             Сами выступления ребят 
проходят так, что у присутству-
ющих в зале дух захватывает. 
Всё серьезно и торжественно! 
Форма, четкий шаг, эмоции… 
Ребята вживаются в задачи 
всей командой, с гордостью 
демонстрируют своё строевое 
выступление и отдают честь.  
Итогом большого праздника 
стало награждение. Все без ис-
ключения команды отмечены за 
активное участие в празднике.

ПАТРИОТОВ ВОСПИТЫВАЮТ
Праздник детский, парад настоящий

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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